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■ 本报记者 肖肖 墨言

以“快”著称的顺丰速运盯上了大件物

流市场。

近日，顺丰宣布进入物流行业，成为国

内主流快递企业中率先进军陆运物流的企

业。记者从顺丰了解到，顺丰推出的是一站

式的“门到门”陆运物流服务。该款物流产

品取名“物流普运”，主要针对的是 20 公斤

以上的大件货物。在价格方面，单票最低收

费 120 元，续重价格为 1 元/公斤至 7.5 元/公

斤。在时效方面，通过定时定点集散中转模

式来保证。临近省份 2 天至 4 天到达，偏远

地区 4 天至 6 天可送达。

该项目负责人表示，与其他竞争对手相

比，顺丰物流在速度上更快，而且发车频次

也高，不需要提前预定。物流普运还承诺

“门到门”、“送货上楼”等服务，用以解决物

流提货困难的问题。

为大件“最后一公里”护航

对于进军陆运物流，顺丰方面的解释

为，顺丰从仓储到小件再到大件陆运，已经

形成针对客户不同需求的服务生态链，未来

将效仿 UPS、FedEx 等行业巨头，涉足大件

物流和快递业务，转型“物流超市”。

去年 11 月，德邦物流也拓展了快递业

务。因坚持直营模式，德邦物流被称为零担

物流领域的“顺丰”。 这二者的反向市场拓

展颇有意思。一些业内人士分析，这与大件

商品深度触网有一定关联。近年来，家具、

家电等大件商品的网购不断增多，快递大件

商品难的问题日益显现。为了弥补相关市

场需要，一些物流企业开始跨界快递，一些

快递企业也开始做大件物流，两者间的界限

正在被打破。未来，综合性的物流服务平台

将更适应市场需求。

顺丰表示，通过顺丰特惠、电商等方面

的运营，顺丰在陆运方面已经建立起了良好

的公路网布局、运力资源储备并有了管理经

验。而现在，物流行业发展势头良好，顺丰

致力于满足不同客户的多元化需求，致力于

提供一站式物流解决方案。

而目前来看，顺丰切入这块市场是有自

己一定优势的。民生物流有限公司总经济

师蒋啸冰分析，顺丰涉足货运领域有几大看

点：其一，预计顺丰将在终端服务网络逐渐

突破自营模式，走战略外包的道路；其二，在

市场方面将继续走高端客户路线，特别是电

商体系内的中高价格大件、部分行业解决方

案体系内的大件物流；其三，顺丰的货运机

队将全面参与货运服务，包括冷链生鲜运

输，这是其他任何快运公司均无法匹敌的竞

争优势。

合作是更好契机？

然而，在顺丰进军物流后，业内质疑声

也不断。

一位业内人士对记者表示，目前，顺丰的

运作相对规范，并且以“门到门”的独特方式走

差异化经营路线，这是可取的。但担忧则是

其高标准附带下的高成本风险。如同顺丰电

商平台一样，经营高端是顺丰的主营方向，但

是，目前高端市场并不能满足其需求。

整体来讲，从国际上来看，物流与快递

的交叉融合将是趋势，如 UPS、FedEx 等同

样涉足物流和快递业务，顺丰的“物流普运”

是顺丰转型做物流综合供应商的重要一步。

快递物流领域的战略咨询专家、上海天

恺管理咨询有限公司总经理孙文有则表示，

顺丰做货运的战略方向是对的，但是时机有

一些晚了，更好的办法是兼并收购相关的企

业。“比如德邦与顺丰一样都是直营的模式，

德邦想做快递，顺丰却要做货运，顺丰可以

用换股加现金的方式收购德邦，比自己投资

来做效益更好。”孙文有表示。

顺丰进军大件物流市场
热

追
踪点

2013 年 9 月 7 日上午，中国国家主席习近平在哈萨克斯

坦纳扎尔巴耶夫大学作重要演讲，提出共同建设“丝绸之路

经济带”。2013 年 11 月 12 日，十八届三中全会《决定》提出，

加快同周边国家和区域基础设施互联互通建设，推进丝绸之

路经济带、海上丝绸之路建设，形成全方位开放新格局。当

下，随着中央对于“丝路经济带”的谋划，西部各相关省份也

正在加紧布局。

作 为“ 丝 绸 之 路 经 济 带 ”上 的 一 个 重 要 节 点 ，重 庆 也

在不遗余力地发展“ 新丝路”经济。2013 年 4 月 8 日，当满

载货物的“ 渝新欧”班列从重庆团结村出发奔向万里之外

的 德 国 杜 伊 斯 堡 港 的 时 候，2014 年“ 中 欧 直 通 车”的 帷 幕

正式拉开，同时，贯通丝绸之路经济带的铁路大通道也再

次开通。

据了解，以快捷、便利、安全以及节省成本和时间为特点

的“渝新欧”不仅为重庆本地以及周边省区市乃至全国各地

的生产商提供了进军欧洲市场的便利通道，同时也为欧洲及

中亚国家对华出口提供了便利。可以说，“渝新欧”拉近了重

庆与世界的距离，也拉近了中国西部与欧洲的距离。而配合

国家建设，在经过 3 年多的运行调整后，“渝新欧”冬季将不再

停开，同时运送货物品类大幅扩大，重庆市甚至在欧洲设立

了回程货组代表处，彻底坐实了“渝新欧”物资物流的欧亚大

陆通道的地位。

汽笛轰鸣，班列一路向西。“渝新欧”将随着丝绸之路经

济带的构想步步前行，推动中国内陆向西发展。

（徐 淼）


